
Борис Титов: Завалена мусорная реформа.
Как выбираться, пока неясно

Бизнес-омбудсмен России посетил Челны. Он оценил промышленные парки и поговорил с
предпринимателями о насущных проблемах - в топе оказались «Гринта», кадровый голод и
техническая отсталость.

Накануне Набережные Челны с рабочим визитом посетил Уполномоченный при президенте
России по защите прав предпринимателей Борис Титов.  До встречи с коммерсантами, на
которую приехали не только представители автограда, но и всего Закамья, бизнес-омбудсмена
ознакомили с мощностями Камского индустриального парка (КИП) «Мастер».

Как рассказал гендиректор площадки Фарид Закиров, промпарк был образован в 2004 году
для создания «наиболее благоприятных условий для развития малого и среднего бизнеса,
осуществляющего свою деятельность в первую очередь в реальном секторе экономики». К 2021
году площадь КИП «Мастер» выросла с 45 тысяч кв. метров до 1,5 млн «квадратов», а общие
инвестиции  в  развитие  составили  порядка  15,9  млрд  рублей.  По  итогам  2020-го
зарегистрировано  302  резидента  с  суммарной  выручкой  в  133,6  млрд  рублей  и  11  638
созданных рабочих мест.



- КИП «Мастер» - детище [генерального директора КАМАЗа] Сергея Когогина и президента
Татарстана Рустама Минниханова. Эти два государственных человека подошли серьезно к
решению важной задачи. Создали условия - появился КИП «Мастер». Люди вышли из гаражей,
стали резидентами. Сегодня они работают. В отличие от многих городов, у нас сейчас не
хватает площадей. Мы выходим на строительство седьмой очереди. У нас сегодня в очереди
стоят  люди,  говорят,  дайте  площадку  в  промышленном  парке,  -  прокомментировал  мэр
Челнов Наиль Магдеев.

Несмотря на потребовавшиеся крупные вложения в развитие промпарка, КИП «Мастер» «сам
себя  уже  давно  окупил,  и  не  раз»,  продолжил  градоначальник.  Однако  еще  остаются
проблемы, которые необходимо решать на республиканском и федеральном уровне. Например,
связанные с коммуникациями и инфраструктурой, транспортной доступностью.



Несмотря на то, что экскурсия заняла около часа, обойти удалось лишь 3% КИП «Мастера», а
ознакомиться  -  с  1%  резидентов.  Такие  масштабы  и  развитие  именно  промышленности
впечатляют, заметил Титов.

- Мы знали, что промышленные парки развиваются. Но по стране совсем другая картина в
промышленности: закрылось 60% производств. Производство как бизнес часто сталкивается с
проблемами -  большие издержки,  технические вопросы.  Производство  привязано к  земле.
Когда приезжаешь и видишь такое развитие малой и средней промышленности - это сильно
впечатляет, - подчеркнул бизнес-омбудсмен.

В  конференц-зале  Уполномоченного  уже  поджидали  представители  бизнеса  Закамья.
Приветствуя  собравшихся,  господин  Титов  озвучил  основную  задачу  встречи.

- Наша главная цель - мы должны узнать, есть ли у вас проблемы, вопросы, выслушать, как вас
власть зажимает, - обратился он к предпринимателям.

- Нет, как вас власть зажимает, - пошутил Магдеев, сделав ударение на предпоследнем слове, и
жестом указал в сторону Титова. Что оказалось весьма уместным - большая часть обращений
предпринимателей находились в сфере влияния именно федеральных властей.

Директор нижнекамской компании «Промтехснаб» Вадим Шамилов заявил, что бизнесу не
хватает технологической поддержки властей.

-  Мы столкнулись  с  такой проблемой,  даже не  моя компания,  а  нефтеперерабатывающие
заводы, что оборудование, которое там работает, - иностранного производства. Сейчас НПЗ
сталкиваются  с  проблемами  с  обслуживанием  этого  оборудования.  Проблема  в  том,  что
производство  не  российское.  И  нам  приходится,  как  китайцам  раньше,  брать  образцы  и
пытаться понять, что там есть, - сетует Шамилов.

Второй  вопрос  -  кадры.  И  студенты,  и  образовательные  учреждения  готовят  юристов  и
программистов, а вот «рабочих рук» не хватает, не говоря уже о высококвалифицированных



инженерах.

- Все институты, которые раньше готовили специалистов, перешли на коммерческую основу,
начали готовить юристов,  бухгалтеров и программистов.  Очень сложно им вернуться в  то
русло,  с  которого  они  начинали,  -  готовили  специалистов-технарей,  -  отмечает  директор
«Промтехснаба».

На фоне озвученных на высшем уровне предложений об экспериментах с четырехдневной
неделей  интересно  прозвучало  предложение  генерального  директора  компании
«Сатурн» Равиля Файрузова. По его словам, стабильность в обществе «создается средним
классом», который в России «вымывают из года в год». Одна из причин - слишком большое
количество дней для отдыха.

- В Татарстане 121 день рабочие наши отдыхают. Еще 30 дней отпуск у него, получается 150.
Не  надо  добавлять,  если  праздничный  день  попал  на  выходной,  а  январские  праздники
сократить - выходить на работу 3 января, - предложил Файрузов.

По словам предпринимателя,  за  счет праздничных дней страна теряет порядка 900 млрд
рублей, а в этом году эта цифра может достичь 1,3 трлн рублей. При этом реформа в этой
сфере не потребует ничего, «кроме решительности».

- Давайте будем работать! Не надо будет ничего, мы заживем. Я вам гарантирую. Никаких
средств не надо, только осмелиться, - продолжает Файрузов.

При четырехдневной рабочей неделе,  конечно,  следует  забыть  об  экономическом росте  и
инвестициях, прокомментировал Титов. Однако и решать этот вопрос только за счет отказа от
праздников не стоит. Важно задуматься о повышении производительности труда.

- Говорят, что рабочих мест не хватает, людей много, есть угроза безработицы. На самом деле
все наоборот.  Вы поговорите с  руководителями.  В целом сегодня очень большой дефицит
рабочей силы, а уж если говорить о высокопрофессиональных кадрах,  то тем более.  Если



страна и люди будут работать четыре дня, да и то «вразвалочку», с выходными и праздниками,
какая экономика? Проблема еще в том, что в развитых странах производительность труда
высокая. Один час работы приносит на 40-50% добавленной стоимости больше, чем у нас. Если
хотим работать меньше, надо вкладываться в повышение производительности труда, - отметил
Уполномоченный.

Второй вопрос от Файрузова вызвал большой отклик у всех предпринимателей, так как касался
«мусорной реформы».

- Федеральные структуры создали «Гринту» - оператора по сбору мусора. У нас теперь даже
мэрии запретили убирать свой мусор в городе. Цена вывоза мусора после этого выросла в три
раза у меня лично. И там депутаты такие законы сделали, что спорить невозможно. Я когда
учился в КАИ, нам пример приводили. Решили надой коров посчитать по тому, сколько навоза
вывозят. Вот сколько навоза вывезли, столько молока должно быть. Понимаете как? Это чем
отличается от того, что сейчас с мусором происходит? Если так дело пойдет… Это сильно
мешает.  Прежде чем сюда ехать,  к  приятелю заехал.  Говорит,  цены такие,  что еще пару
месяцев продержусь и предприятие закрою, - рассказал гендиректор «Сатурна».

С начала года поступил целый вал обращений по работе регионального оператора, продолжил
генеральный директор Торгово-промышленной палаты (ТПП) Челнов Фарид Башаров.

- Федеральный закон две стороны ставит в абсолютно неравное положение. Предпринимателя
делает  бесправным.  Ситуация  ухудшается.  Одно  из  обращений  подготовлено  от  торговых
центров. У нас платежи выросли от двух до 40 раз. От двух до 40 раз! Проблема в первую
очередь  с  законодательством,  надо  здесь  объединять  усилия.  Каждый судится и  победить
практически не может, - резюмировал глава ТПП.

Уполномоченный  обращение  предпринимателей  Челнов  взял  в  работу,  однако  на  самой
встрече четких решений озвучено не было.



- Завалена реформа. Как выбираться, пока неясно, - заявил господин Титов.

Подводя итог визита, бизнес-омбудсмен назвал Татарстан одним из самых самодостаточных
регионов России.

- Хотя тут и нефть есть, и химия, и переработка, но сделан упор на развитие производственных
предприятий.  То,  что  был  создан  такой  промышленный  парк,  который  дал  возможность
развиваться и малым, и средним промышленным предприятиям, это в противотренде того, что
происходило в стране. В стране все тяжело, многие предприятия уходят. У нас осталось 19
тысяч средних предприятий. А здесь это все стимулируется, даются условия, предприятия
стоят в очереди, чтобы здесь разместить производство. Очень самодостаточный регион, что
влияет  и  на  стабильность  экономики  даже  в  такие  кризисные  моменты,  -  говорит
Уполномоченный.

По словам бизнес-омбудсмена, именно в Татарстане «четче всего ощущается смысл того, на
чем мы стоим». Регион вкладывается в производство, не жалея денег на прямую поддержку и
льготы по налогам, потому что «руководство здесь знает, что это окупится» и позволит создать
фундамент для стабильного будущего.
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